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，这座中国最大的城市里有着许多四四方方、类似“火柴盒

”的老式公房。它们兴建于本世纪6080年代，曾为改善群众

居住条件作出贡献。随着时间的推移，当年“风光一时”的

“新公房”，在岁月的洗礼中，变成了“丑小鸭”。一进入

梅雨季节，伴随着大风暴雨，有关公房屋顶漏水的报道便频

频见诸报端。夏季高温，阳光直射，屋内更是热浪逼人、居

民十分烦恼。 近几年来，上海的城市面貌发生了日新月异的

变化，一幢幢摩天大楼拔地而起，风格多样、功能完善的新

住宅小区如雨后春笋⋯⋯这些老式公房显得非常不合时宜。

如何解决居民的烦恼，又改善形象，一直是放在上海市委、

市政府工作日程上一个重要内容。 1999年6月27日，中共中央

政治局委员、上海市委书记黄菊、市长徐匡迪在山东威海考

察时，提出在上海的平屋面上加盖坡顶，既消除“第五立面

”的视觉污染，同时解决多层住宅长期存在的屋顶渗漏问题

。“平改坡”构想首次被正式提出。 同年8月3日，上海市委

常委、副市长韩正率市建设行政主管部门有关同志再赴大连

、威海、青岛进行专题考察。 仅仅过了10天，8月13日，在该

市长宁、徐汇、普陀、卢湾、静安等5个区中，首批13幢“平

改坡”试点住宅正式启动。它标志着一场声势浩大的“平改

坡”工程在申城拉开了序幕。 “平改坡”，是指在建筑结构

许可条件下，将多层住宅平屋面改建成坡屋顶，并对外立面

进行整修，达到改善住宅性能和建筑物外观视觉效果的房屋



修缮行为。在不影响相邻建筑日照、符合规划和建筑结构技

术要求等条件下，可结合屋顶改建，适当加层，以增加居民

的使用空间。 民心工程造福百姓 上海的“平改坡”工程由上

海市建设委员会负责领导、协调，具体由上海市住宅发展局

牵头组织实施，其内容包括：落实扩大试点项目、汇总计划

、组织评审改造方案、协调实施进度、组织项目竣工验收等

。市规划局和市房地局等部门按照各自职能参与扩大试点的

有关工作。 在首批13幢试点成功的基础上，上海决定扩大“

平改坡”试点，并确定了扩大试点的范围为上海市中心城区

“三横三纵”、高架道路等主要景观道路两侧和重要区域。 

据统计，2000年度，改造住宅的数量约为1000幢，总建筑面

积达到200万平方米（含部分配套多层商业网点用房）。按每

平方米投入80元计算，共投入资金1.6亿元人民币。其资金来

源，按市里出80％，区里出20％分摊。在去年成功扩大试点

的基础上，为了迎接即将在上海召开的APEC会议，今年，上

海将“平改坡”试点扩大到了1500幢，其总建筑面积达到

了300万平方米，共需投入资金2.4亿元人民币。资金比例由市

、区两级政府各出50％。 迄今为止，上海“平改坡”工程已

完成了近2500幢，据了解，这些住宅均经受住了暴雨的侵袭

，无一发生漏雨、渗水的现象，而且在顶层的受热程度有了

明显的好转。住在黄兴路1019弄10号顶层的余俊财先生对记

者说：“过去我们全家最怕台风和黄梅雨，‘外面下大雨，

屋里下小雨’。不知找物业公司修了多少次，始终无法根治

。今年上海台风多，但屋顶一点不漏，‘平改坡’为我们去

掉了心病。” 而且，“平改坡”工程还使居民有了意外的受

益。蕃瓜弄居委会主任章凤英介绍说：“‘平改坡’后，房



子马上就升值了！不仅顶层房价涨，其他楼层的房价也因为

小区整体环境的改善而上涨。” “平改坡”作为一项实事工

程、民心工程不仅受到了广大市民的积极拥护，而且，还让

各级政府都得益匪浅，于是，要求全面推进“平改坡”的呼

声日益高涨。上海许多区政府已将“平改坡”作为提高居民

生活质量、改善区容、区貌和投资环境的一项重要抓手，不

仅积极向市有关部门申请扩大试点的名额，而且还主动要求

从区财政加大投入，扩大“平改坡”的规模。 规划设计至关

重要 上海市住宅发展局住宅产业处李娟娟处长对记者表示：

“平改坡”是一个系统工程，规划设计至关重要。 为了好中

选优，同时也避免设计方案出现雷同，住宅局同时邀请了同

济建筑设计院等6家设计单位负责对“平改坡”方案进行设计

，住宅局还通过召开专家评审会的方式，对每一时段的一批

作品进行集中讲评，尽量做到集思广益，对设计方案进行优

化。 从“平改坡”工作启动伊始，住宅局就专门成立了专家

小组，来自规划、房产、建筑、结构、美学、市政等各个方

面的专家，对列为扩大试点的需进行“平改坡”房屋的设计

方案，特别是建筑外型、结构安全等方面进行了严格地评审

。并由此形成了上海实施“平改坡”的总体方案思路： 从整

个城市规划考虑，多层住宅的体量一般偏小（高度为21米以

下），因此多层住宅与周围的高层建筑相比，仅作为城市建

筑的一种背景出现。多层住宅“平改坡”应以简洁的形象来

衬托城市主要建筑。这样，可以避免出现“喧宾夺主”的形

象，从而实现总体建筑环境的和谐、统一。 对于不同区域的

多层住宅，从景观角度考虑，会产生不同的视觉效果。比如

，安顺路、伊犁路离高架路距离稍远，从俯视效果看它形似



“山丘”状，不同于平面结构的单调。陆家宅地区，主要考

虑行车者的平视效果和动态效果，强调屋顶大色块的变化，

以增加动感。淮海路、衡山路地区，主要突出其文化氛围和

周边建筑的协调，给人以协调美的感觉。 为了整座城市的色

彩协调，对于屋顶色彩选择上，专家认为，旧房改顶的色彩

应接近自然，不宜过“亮”，基色调以红为主，辅以黑色，

并有深浅的层次感。同时兼顾俯视、平视、仰视不同角度的

视觉效果，这样，坡顶的颜色更接近于传统瓦的颜色，在视

觉上弥补轻质材料与瓦在质感上的差异。这样一来，不仅使

原有的老式公房旧貌换新颜，还与周围建筑物达到了和谐的

统一。 此外，市住宅局还经常召开设计专题会议，针对前一

段时间出现的一些问题进行充分的探讨，如，“平改坡”对

住宅结构安全的影响；“平改坡”防水结点的处理：“平改

坡”机构设计优化降本专题会议；“平改坡”外形立面以及

老虎窗、屋脊线等细部结点对整体效果的影响等，从而形成

了统一的设计要求。 为了确保“平改坡”工程的顺利进行，

整个工程由上海住宅科技投资有限公司作为代甲方，经过正

规的招投标程序，由最终中标的上海建工集团承担施工总包

重任。为了保证施工质量，更好地控制成本，确保安全和工

程进度，“平改坡”工程引进了工程监理，从施工现场进行

全过程管理。 采用“四新”提高质量 作为上海市政府的实事

项目，“平改坡”工程的质量好坏，直接关系到政府的形象

。因此，面对如此大规模的改顶工程，严把建筑材料关显得

尤为重要。 负责实施的有关单位，始终把“新材料、新技术

、新工艺、新设备”的推广和应用作为重点。据市住宅局住

宅产业处的陈伟东工程师介绍：在“平改坡”工程中，屋面



材料采用的，是进口的彩色玻璃纤维瓦。该材料加入了能抗

严峻气候的沥青涂层和特别强韧的的玻璃纤维垫，达到A级

防火标准和防风标准，而且，重量仅为传统粘土瓦的20％，

施工简便，成本也较低，使用期达20年。涂料方面，也经过

了严格的招投标，最后选用了系列产品中的高科技产品，具

有防水、抗霉、耐污染性强等特点，有极好的耐候性，附着

力强，遮盖力强，特别适合旧墙面的涂刷。 在本次试点中，

对住宅的供水方式也进行了改造，采用变频恒压供水技术取

代了屋顶水箱。以蕃瓜弄小区为例，尽管历年来进行了数次

小区供水管道改造，但顶层居民家里的水压仍只有0.25～0.3

公斤，各种燃气热水器均无法使用，只能自装增压泵。在尝

试变频供水后，小区内最远、最高端水压均达到了1.2公斤以

上，居民家中使用热水器再也不用增压泵帮忙。 为了保证确

保质量和降低成本，在建材的选用上，也遵守了“公正、公

开、公平”的原则，通过报纸和互联网向社会公开征集“平

改坡”屋面和外墙涂料。共有34家涂料供应商、8家屋面材料

供应商前来应征投标。通过对技术指标、价格、售后服务的

比较，结合对生产厂家的实地考察，并邀请有关专家进行评

审，最后精选出5家涂料和3家屋面材料。 同时，通过集中采

购，大大降低了材料价格，涂料价格下降幅度一般都达到

了20％以上，有的甚至在市场销售价的基础上下降了40％；

屋面材料下降幅度也达到了30％。各供货单位均对服务质量

、产品质量作出了书面承诺。 利国利民进行到底 为了迎接今

年10月在上海召开的APEC会议，今年的1500幢“平改坡”工

程中，直接关系到APEC会议沿线主要道路的就有1300幢。经

过各实施单位的奋战，至6月底，已完成了1237幢。对有条件



的小区继续进行变频供水改造，目前已经改造水箱834个。 从

去年起，“平改坡”工程已经连续两年被列入了当年的市府

实事工程，越来越多的市民享受到了实实在在的福泽。 “平

改坡”工作还得到了兄弟省市的关注，山东、北京、杭州、

南京、常州等地的领导和同行纷纷来沪参观、交流。去年7月

，中央政治局委员、上海市委书记黄菊率领上海市党政代表

团访问宁夏和内蒙古，“平改坡”还作为开发大西北的交流

项目，上海与宁夏签订了协议，为银川市提供2幢样板试点工

程。该项目已在当年国庆节前竣工。 上海的一位市领导高兴

地表示：“平改坡”工作，得到全社会的一致拥护，是非常

难得的事情。这也是“三个代表”思想在我们具体工作中的

体现。“平改坡”是利国利民的好事，既然是好事，我们就

一定要把这项工作进行到底！ 1 100Test 下载频道开通，各类

考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


